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香港特别行政区  
第七届中西区区议会第二次会议  
                  会议纪录                    

 
 
日 期  ﹕  2024 年 3 月 14 日 (星期四 ) 

时 间  ﹕  上午 9 时 30 分  

地 点  ﹕  香港中环统一码头道 38 号  
海港政府大楼 14 楼  
中西区区议会会议室  

 
出席者：  
 
主席  
梁子琪先生 ,JP 中西区民政事务专员  
 
议员  
王倩雯博士  
吴然议员  
吕鸿宾议员  
李志恒议员 ,MH 
邱松庆议员 ,MH 
金玲议员 ,MH 
施永泰议员  
胡汶轩议员  
张宗博士  
张嘉恩议员  
陈建强医生 ,SBS,BBS,JP 
冯家亮博士  
杨哲安议员  
杨开永议员  
杨学明议员 ,MH 
叶永成议员 ,SBS,BBS,MH,JP 
叶亦楠议员 ,JP 
赵华娟议员 ,MH 
刘天正议员  
罗锦辉议员  
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第 2 项  
李淑娴女士  康乐及文化事务署  总康乐事务经理 (香港西 ) 
罗敏年女士  康乐及文化事务署  中西区康乐事务经理  
莫智健先生  中西区民政事务处  高级行政主任 (地区管理 ) 
 
第 3 项  
梁领群总警司  香港警务处  西区指挥官  
尹富坤总督察  香港警务处  警民关系主任 (西区 ) 
胡伟鸿先生  香港消防处  港岛总区西区指挥官 (署任 )  
邓志勇先生  香港消防处  坚尼地城消防局高级消防队长  
林文仪女士  社会福利署  中西南及离岛区福利专员  
莫智健先生  中西区民政事务处  高级行政主任 (地区管理 ) 
蔡咏怡女士  中西区民政事务处  高级联络主任 (小区联络 ) 
 
第 4 项  
王永杰先生  房屋署  高级建筑师 (43) 
区佩瑜女士  房屋署  规划师 (7) 
濮健民先生  房屋署  房屋事务经理 (重建 )(2) 
殷倩华女士  市区重建局  小区发展高级经理  
 
 
列席者：  
汪威逊总警司  香港警务处  中区指挥官  
王炜楠总督察  香港警务处  警民关系主任 (中区 ) 
梁领群总警司  香港警务处  西区指挥官  
尹富坤总督察  香港警务处  警民关系主任 (西区 ) 
黄镇健先生  土木工程拓展署  总工程师 /南 3 
林仲南先生  食物环境卫生署  中西区卫生总督察 2 
许敏慧女士  食物环境卫生署  中西区卫生总督察 3 
李淑娴女士  康乐及文化事务署  总康乐事务经理 (香港西 ) 
罗敏年女士  康乐及文化事务署  中西区康乐事务经理  
杨敏菁女士  运输署  总运输主任 /港岛  
谢颖嘉女士  中西区民政事务助理专员  
 
秘书  
张帼莹女士  中西区民政事务处  高级行政主任 (区议会 ) 
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第 1 项︰通过 2024 年 1 月 4 日中西区区议会第一次会议会议纪录  
（上午 9 时 30 分至上午 9 时 31 分）  
 
 主席表示秘书处早前已将中西区区议会第一次会议纪录拟稿电邮

给各位议员，由于各议员对第一次会议纪录拟稿没有意见，主席宣布会议纪

录获得通过。  
  
讨论事项  
 
第 2 项︰  要求在中西区公园 /休憩场所加设公民教育宣传板或相关设施以

提  高市民对国家的归属感                                  
(中西区区议会文件第 10/2024 号 ) 
（上午 9 时 31 分至上午 9 时 46 分）  
 
2.  主席欢迎康乐及文化事务署（康文署）总康乐事务经理 (香港西 )李
淑娴女士、康文署中西区康乐事务经理罗敏年女士及中西区民政事务处（民

政处）高级行政主任 (地区管理 )莫智健先生出席会议。文件由全体议员提交，

没有议员补充，主席开放文件给议员提问和讨论。  
 
3.  刘天正议员表示提交文件第 10/2024 号是源自 2022 年施政报告所

提出，要培养新一代的国民身份认同、民族自豪感，以及共同维护国家安全

意识。他认为中西区是历史文化丰富的小区，因此需要在区内公园中添加历

史元素，让市民能从中学习国家历史。他留意到区内提供有关新中国成立后

近数十年发展的信息相对较少，认为可以加入爱国教育元素，包括国家成立

以来的重大事件，以及在科技、经济、环保和航天方面的成就，并在不同场

地增设展板或以其他形式向市民提供相关信息。  
 
4.  罗女士回应指康文署在辖下公园提供的康体休闲设施，以满足市民

的消闲和康乐需要，藉此向市民推广健康生活模式和普及体育，署方乐意探

讨在公园设置公民教育信息板的可行性，但需要顾及场地设计、空间配合和

对现有游人及恒常活动的影响。她表示署方过去一直支持国家事务及配合

国庆等活动，在皇后像广场和百子里公园都设置了相关信息板，并会不时张

贴政府的各类宣传讯息，加强市民对国家的认识、建立家国情怀及加强培养

公民意识。她指署方欢迎志愿机构、青少年组织和地区团体租用辖下场地举

办各类型活动，例如嘉年华或特备展览，以多元化方式推广公民教育和培养

爱国情怀。  
 
5.  杨学明议员同意应以不影响现有用户及配合场地主题为原则作考

虑。他又指国家在世界级体育赛事中不乏屡获佳绩而且感人的故事，因此提

议署方能在辖下运动场添加有关元素，让市民能感受到国家在体育发展的
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成就。  
 
6.  叶亦楠议员认为在休憩场所添加能提高爱国情怀和国家归属感的

元素是很好的建议。他表示相关议题在中西区青年小区建设委员会会议上

都作出了讨论，在展示位置和内容方面都得到了不少积极和正面的建议。他

指要让市民知道国家近年来在航天技术、铁路网络和 5G 通讯等领域的成

就，使他们了解国家的进步和发展。他认为传递这些信息比添置「硬销」的

设施更能潜移默化及长远地提高市民对国家的自豪感和认同感。  
 
7.  杨开永议员表示明白署方的忧虑，议员们并非寻求改变现有公园的

设计或用途，而是建议在公园靠边陲的位置或在建筑物的墙壁上增加信息

板。他举例可在中山纪念公园展示孙中山先生的革命事迹和辛亥革命对新

中国建立的贡献，并介绍现今中国的发展情况。那么青少年和家长在公园游

玩时，便能通过展板建立和培养他们的爱国情怀。他强调不欲改变公园的现

状，并希望署方能在不阻碍公众使用的地方设置相关主题展板。  
 
8.  金玲议员同意公园不仅是提供休憩的地方，也是实现公民教育的重

要场所。她认为今年是新中国成立 75 周年，亦是「十四五」规划的关键一

年，所以设立相应的展板非常恰当。她认为要与署方协商使展板的内容多元

化、具娱乐性和互动性，并保持中立性以避免不必要的争议。她又认为爱国

主义的核心是参与和奉献，因此希望吸引不同家庭参与设计展板和相关活

动以提升市民的参与感，并在普及爱国主义教育的同时展现中西区的特色，

以更深入地与市民互动。  
 
9.  罗女士表示署方备悉议员的建议，对有关建议持开放态度，并乐意

探讨其可行性。  
 
10.  主席认为培养国家情怀的公民教育是非常值得做的事，中西区民政

处亦会支持。他请莫先生简介处方在此事宜上会提供的协助。  
 
11.  莫先生表示处方乐意推行议员的建议，并会在场地方面提供支持，

例如处方辖下的小区会堂、小区综合大楼，以及海港政府大楼二楼都有适合

空间摆放展板。除了室内场地外，即将落成、全长约 280 米的加多近街海滨

长廊也是可考虑的场地。在青年发展及公民教育委员会的会议中，委员曾提

及航天科技等主题，而海滨长廊有足够空间摆放相关主题的设施，从而提高

参与市民的国民教育水平。他亦同意金玲议员的意见，应多举办能与市民互

动的活动，处方非常欢迎议员日后申请于海滨长廊举办相关活动。  
 
12.  主席建议各部门可考虑提供区内的设施予以协助，并藉此机会感谢

香港警务处（警务处）中区指挥官汪威逊总警司经常借出中区警署的外墙予
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中西区民政处展示贺国庆及庆回归装饰。没有议员提出其他意见，主席宣布

结束是项讨论项目。  
 
第 3 项︰有关嘉辉花园发生火警事件中相关支持情况  
(中西区区议会文件第 11/2024 号 ) 
（上午 9 时 46 分至上午 10 时 35 分）  
 
13.  主席欢迎警务处西区指挥官梁领群总警司、警务处警民关系主任

(西区 )尹富坤总督察、香港消防处（消防处）港岛总区西区指挥官 (署任 )胡
伟鸿先生、消防处坚尼地城消防局高级消防队长邓志勇先生、社会福利署

（社署）中西南及离岛区福利专员林文仪女士、中西区民政处高级行政主任

(地区管理 )莫智健先生及中西区民政处高级联络主任 (小区联络 )蔡咏怡女士

出席会议。文件由杨开永议员、刘天正议员及王倩雯议员提交，没有议员补

充，主席请部门代表作出简介。  
 
14.  邓先生表示火警事件发生于 2024 年 1 月 28 日晚上约 7 时 34 分。

消防员于接报后 4 分钟到达现场，在肇事单位睡房位置发现一名男士，救护

员到场后证实明显死亡。是次火警消防处共派出 12 辆消防车、两辆救护车、

51 名消防人员、一条喉及一队烟帽队。火警于晚上约 8 时被扑灭。其后消

防员于单位内发现一盘燃烧过的炭，初步相信起火原因有可疑，案件转交由

警方跟进。  
 
15.  杨开永议员表示当晚他与刘天正议员及王倩雯议员于火警发生后

到达现场协助居民。他希望是次讨论有助日后一旦再次发生不幸事件时，可

以为居民提供更有效的支持。他表示当晚第一时间到达现场，与不同的政府

部门代表例如中西区民政处、警务处、消防处，以及关爱队队员沟通，了解

现场的最新信息。他及后与关爱队队员安抚受影响的居民，并且透过他的小

区网络，将警方提供的最新消息广传给区内的居民，让他们早作准备。除此

之外，中西区民政处亦开放位于高街的小区会堂予有需要的居民暂住。他与

其他议员、关爱队队员亦有协助火警的善后工作。由于死者为一名独居长

者，亲戚普遍年纪较大，因此单位的清理工作需要依赖区议员及关爱队的帮

助。  
 
16.  刘天正议员表示当晚一直运用自己的社交媒体账号例如微信、脸书

及 Instagram 为区内居民更新火灾的最新情况。由于火灾的影响范围颇大，

处理时间较长，导致受影响的居民可能一至两个小时后才能回家；因此他利

用社交媒体建议居民到附近餐厅等候，待现场解封后再通知他们回家。他认

为其他议员及关爱队在其他灾情中可参考以上做法。  
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17.  王倩雯议员表示当晚与刘天正议员一直留守至凌晨 1 时才离开。她

透过实时通讯软件 WhatsApp 与居民一直保持联系，考虑到火灾现场的信息

较为紧急，她认为使用实时通讯软件较为合适，亦希望之后与中西区民政处

商讨如何善用实时通讯软件发放讯息。  
 
18.  冯家亮议员同意提供一个平台，以便政府部门能够在第一时间公布

与火灾相关的消息、居民疏散时间以及现场解封时间，并提供预防火警的信

息等。此外，他对区内大厦消防通道的杂物问题表示关注。尽管这次火警未

涉及消防通道堵塞问题，但他指出肇事单位内摆放了大量杂物，这可能会影

响居民逃生，他希望消防处能够严谨处理相关投诉。除此之外，虽然中西区

民政处在这次火警中开放了高街小区会堂供居民临时居住，但他担心在面

对更大规模的火灾时，小区会堂可能无法容纳众多居民。因此，他建议与管

理公司或发展商联系，在火灾发生时提供酒店或住所供居民临时居住。  
 
19.  胡先生响应消防处在火灾后的支持工作，包括检查消防装置是否正

常运作及提高居民和管理公司的防火意识。在火警发生的翌日及 3 月 2 日，

消防处到嘉辉花园巡查时发现消防装置及设备运作正常。事发当晚消防员

带同居民从案发楼层逃生至地下时，未发现任何阻塞情况。消防处亦已于 3
月 4 日到嘉辉花园向居民及管理公司宣传防火讯息，例如时刻保持逃生通

道畅通、遇上火警须及时报警等。消防处亦正在与管理公司筹备大型火警演

习，教导居民火警逃生的重要信息。有关社交媒体方面，他邀请区议员利用

社交网络将消防处的防火信息广传。消防处将会继续于不同地方进行突击

检查，确保逃生通道畅顺。消防处的服务承诺亦要求在接到有关阻塞逃生通

道的投诉后，于 24 小时内到现场巡查。  
 
20.  莫先生响应中西区民政处在发生灾情后会开放位于高街 2 号西营

盘小区综合大楼小区会堂让受影响居民暂住。如果未来发生更大规模的灾

情，中西区民政处亦会视乎情况开放坚尼地城小区综合大楼的两间活动室。 
 
21.  主席表示如果发生涉及数百户的大规模灾情，中西区民政处的两间

小区综合大楼可能无法提供足够的空间。在这种情况下，中西区民政处将考

虑寻求其他区的民政处协助，或者利用区内的体育馆来收容受影响的居民。 
 
22.  陈建强议员表示作为中西区居民，对于在发生灾情后有区议员第一

时间到达现场协助感到安慰。他提出建立一个以中西区民政处作为联络中

心的机制，适时将灾情的讯息发放给区议员及关爱队，利用他们的小区网络

广传讯息，做到「上情下达」的效果。  
 
23.  主席响应中西区民政处十分乐意担任这个岗位。事实上，中西区民

政处亦一直与区议员、关爱队及不同政府部门保持紧密联系。  
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24.  莫先生补充中西区民政处已经与不同政府部门建立一个通讯群组，

在发生灾情后可以迅速联络不同部门。  
 
25.  叶永成议员感谢警务处、消防处、中西区民政处、社署以及关爱队

就是次火警的工作。他关注区内单栋式楼宇的大厦法团或管理公司缺乏危

机意识的问题。由于大厦法团主席及管理公司人员最了解大厦的内部情况，

他建议中西区民政处加强对相关人员的教育，以协助政府部门在发生灾情

后进行应对处理。  
 
26.  主席响应中西区民政处每年都举办不同的大厦管理工作坊，将来会

考虑加强危机管理意识的教育。同时，中西区民政处亦会与消防处沟通，以

安排工作坊教导相关人员有关防火的知识。  
 
27.  金玲议员关注到先前的讨论都集中在灾情发生后的应变措施，而她

则强调了灾情发生前的预防措施的重要性。她提到南区早前发生的一宗悲

剧，一名独居的长者在家中煮食时发生火灾并丧生。为此，她建议增加针对

独居长者和行动不便人士的讲座，教育他们应对紧急情况的知识，例如火

灾、跌倒、入室盗窃等，同时帮助他们建立紧急联络人名单，以便在紧急情

况下通知相关人士。此外，区议员和关爱队应该定期进行家访，主动接触有

安全隐患的居民，预防悲剧发生。以嘉辉花园火灾为例，如果能及早发现并

清理肇事单位内的杂物，就可能阻止悲剧发生。  
 
28.  主席表示同意关爱队可以在加强宣传及预防家居意外方面提供协

助。  
 
29.  胡先生响应消防处自 2018 年起推广「应急三识」，即「识灭火」、

「识自救」及「识逃生」，教育市民遇到灾难时的应变方法。就宣传渠道方

面，消防处正进行「打铁趁热」行动，在发生大规模火灾后的 24 小时内到

达现场教导居民防火的知识，并将相关信息发放到社交媒体。就刚才金玲议

员提及的南区火警，消防处亦有联同南区区议员及关爱队进行「打铁趁热」

行动。如果未来不幸发生大规模的灾情，消防处亦会积极与中西区不同单位

合作，向市民发放有关讯息。  
 
30.  杨开永议员关注火灾后的支持服务，并指出除了政府提供的应急援

助外，不同的非政府组织也提供应急基金供有需要的居民申请。除了经济支

持之外，他强调情绪支持的重要性。他举例 2016 年观龙楼火灾事件，有居

民在现场目睹死伤者遇难后出现情绪问题。因此，他建议在灾后向受影响的

居民提供心理辅导服务。  
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31.  林女士响应发生灾情后，社署会安排区内由社署或津助非政府机构

营办的综合家庭服务中心为有需要的居民及家庭提供所需的福利服务。以

嘉辉花园的火警为例，该地区在香港公教婚姻辅导会的恩悦综合家庭服务

中心的服务范围之内，故由上述综合家庭服务中心为有关住户的家人提供

情绪支持及其他适切的福利服务，包括转介到圣公会圣匠堂接受「护慰天使

-丧亲者支持服务」以陪伴及协助家人处理遇难者的殡葬事宜。此外，有关

综合家庭服务中心亦在嘉辉花园派发宣传单张呼吁受火警影响的人士与中

心联络接受情绪辅导、经济援助或其他所需服务。  
 
32.  蔡女士响应中西区民政处当晚接获警方通知后，随即就事故联络相

关区议员及关爱队小队，并开放临时庇护中心让有需要的居民暂住。由于嘉

辉花园即晚陆续解封，因此未有居民登记入住。中西区民政处其后联络遇难

者的家人，向他作出慰问及提供支持，例如安排申请民政事务总署的华人慈

善基金，相关款项亦已于二月份交到遇难者的家人；关爱队亦协助联络清洁

承办商，以较相宜的价钱清理肇事单位；社署津助的综合家庭服务中心则协

助联系合适的机构处理遇难者的身后事，而相关事宜亦已经悉数完成。  
 
33.  刘天正议员感谢政府部门迅速的应变工作，特别是西区警区的前线

人员。当日嘉辉花园的居民均有不同的特别需求，例如长者希望回家取药、

居民担心家中宠物吸入浓烟等，前线警务人员都积极跟进居民的需求。他期

望日后部门之间有更紧密的沟通，以应对居民的需求。  
 
34.  梁总警司响应警方的调查发现，案发时死者在家中使用烧炭取暖，

导致火警发生。警方在事发后立即实施了附近街道的交通管制措施。在信息

传播方面，警方通过联络热线迅速向中西区民政处提供最新情况，并与紧急

交通事故协调中心保持紧密联系。这次火警的封路时间比以往更短、过程顺

畅，梁总警司将这归功于杨开永议员、刘天正议员及王倩雯议员，并感谢他

们在事发时迅速赶到现场，与不同政府部门联络，安排关爱队前往现场安抚

居民，以及协助向居民广播火警的最新信息。议员和关爱队的帮助使警方和

消防处能够专注于自己的工作，加快处理火警的情况。  
 
35.  王倩雯议员担心长者因为没有使用社交平台而未能获得防火的信

息，以是次嘉辉花园及大坑励德邨的火警为例，原因分别是长者在家中烧炭

取暖及在家中吸食香烟而点燃杂物引起。她提出使用线下方式宣传防火信

息，例如以简单图文说明，并与关爱队进行家访，向区内的长者宣传防火讯

息。此外，她关注到居民在灾情中可能受到情绪影响，并了解到每个区域都

设有社署辖下的精神健康综合小区中心（ ICCMW）。她建议可在前期进行

更多的准备工作，让居民知道可以获得情绪支持服务的途径。  
 
36.  主席回复相信关爱队可以研究如何协助宣传情绪支持服务。  
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37.  社署林女士回复精神健康综合小区中心（ ICCMW）能够为因灾情

引起情绪问题的人士提供协助，社署亦乐意与其他政府机构合作响应相关

需要。  
 
38.  叶亦楠议员感谢议员及政府部门的协力合作，令火警可以迅速解

决。他提出建立一个官方频道，专门发布有关紧急事故的信息，或者建立紧

急热线让不谙社交媒体的长者亦可以透过热线获得最新信息。另外，当区内

发生灾难或事故时，都会影响受害者、受害者家庭以至附近居民的心理健

康。他建议日后一旦发生不幸事件时，各个政府部门可以联同关爱队一起进

行联合行动，关怀区内有需要的居民及提供专业的支持服务，同时发放官方

教育性的讯息，相信会比较有效。  
 
39.  主席认为就支持工作方面，中西区民政处可以与关爱队商讨如何合

作。另外，他同意关爱队无法取代专业的支持服务，因此有需要与社署等政

府部门合作，为居民提供更好的支持。  
 
40.  杨开永议员感谢火警当晚前线警务人员的工作，积极向议员提供现

场的最新信息。另外，他感谢中西区民政处开放高街小区会堂，尽管位置比

较遥远，但警方亦实时提供旅游巴士接载居民，同时建议如情况许可，开放

较为接近的坚尼地城综合小区大楼作庇护中心。在宣传防火讯息方面，他表

示关爱队乐意与消防处合作，此前他们亦曾与警方合作宣传行人过路规则

的讯息。  
 
41.  主席希望区议员能够向关爱队传授处理紧急事故的经验。没有议员

提出其他意见，主席宣布结束是项讨论项目。  
 
第 4 项︰中西区未来数年大型基建及重建发展安排  
(中西区区议会文件第 12/2024 号 ) 
（上午 10 时 36 分至上午 11 时 17 分）  
 
42.  主席欢迎房屋署高级建筑师 (43)王永杰先生、房屋署规划师 (7)区佩

瑜女士、房屋署房屋事务经理 (重建 )(2)濮健民先生及市区重建局（市建局）

小区发展高级经理殷倩华女士出席会议。文件由全体议员提交，没有议员补

充，主席请殷女士简介回复。  
 
 
43.  殷女士表示市建局将于 3 月 22 日与中西区区议会进行交流会，届

时将会详细介绍市建局于中西区有关市区更新的工作。是次会议主要会简

介中西区现正进行的四个重建项目，分别为皇后大道西／桂香街发展项目
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（C&W-007 项目）、崇庆里／桂香街发展项目（C&W-005 项目）、皇后大

道西／贤居里发展计划（C&W-006 项目）及卑利街／嘉咸街发展计划（H18
项目）。  
 
44.  殷女士指出，根据《市区重建局条例》第 26 条，皇后大道西／桂

香街发展项目于 2022 年 12 月 2 日开展，并于 2023 年 9 月 5 日获发展局局

长授权进行，预计于 2031 至 2032 年完成。项目将会提供约 180 个住宅单

位及 150 平方米作政府、机构或小区设施用途，并接通崇庆里儿童游乐场至

皇后大道西，提升区内的通达性。此项目更会融合崇庆里／桂香街发展项

目，创造一个约 1,000 平方米的休憩空间。由于此项目有两项上诉正在聆讯

中，要待聆讯有结果后才可进行收购。  
 
45.  殷女士接着介绍的崇庆里／桂香街发展项目在 2022 年 9 月批予发

展商进行重建，并与前述的皇后大道西／桂香街发展项目的休憩空间相连，

打造约 1,000 平方米的休憩空间，为市民提供更多康乐设施，令小区有更大

裨益。  
 
46.  第三个介绍的项目是皇后大道西／贤居里发展计划，此项目于

2023 年 5 月批予发展商进行重建工程，预计 2029 年完成。除了重建工程，

计划中也包括活化李陆街游乐场。  
 
47.  最后介绍的项目是卑利街／嘉咸街发展计划，此项目分为地盘 A、

地盘 B 及地盘 C。地盘 A 的工程预计于 2025 年完成，项目内将有公共休憩

空间和多功能活动会堂等设施。地盘 C 的工程亦正在进行中，预计于 2025
年完工。  
 
48.  叶永成议员表示关注卑利街／嘉咸街发展计划，当中的多功能活动

会堂落成时间、日后使用及管理等。杨学明议员表示区内缺乏大型公共空

间，希望市建局拨多些用地，以增加土地予非政府组织及关爱队使用，提供

更全面服务。主席回应中西区民政处十分支持关爱队，区内的小区会堂均有

预留时间予关爱队使用。李志恒议员表示，要考虑地区实际需要，例如立案

法团开会地方、停车位，并提议提供地下停车位。  
 
49.  金玲议员表示，作为中西区区议会关注历史城区及文物保育发展工

作小组的成员，希望未来能与市建局就活化及保育方面多作沟通。张宗议员

提议，重建项目可以有更长远规划，以配合全港的整体发展，亦能更好地发

挥中西区的特点。他认为及早了解长远的重建规划可以让公众更好地参与

其中，业界亦可提供专业意见。  
 
50.  冯家亮议员指出，中西区有不同问题，例如体育设施和立案法团开
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会地点不足。现时对将来的多功能活动会堂了解不多，市建局可以提供更多

信息予区议员，让议员向居民收集意见，了解居民真正需要。主席响应中西

区民政处十分乐意协助立案法团，并提供活动室及会堂等场地予立案法团

开会。  
 
51.  邱松庆议员表示中西区有很多旧楼、劏房、唐楼及三无大厦等，但

现时的重建项目时间较长，介乎六年至十年，期望市建局可以投放更加多资

源加快重建项目的进度。他亦建议市建局应为中西区设立一个 15 年至 20 年

的重建目标。  
 
52.  殷女士回应 H18C 项目的地盘面积有 2,685 平方米，而多功能活动

会堂占 1,260 平方米，市建局会于 3 月 22 日的交流会上提供更多有关小区

设施资料予议员参考。同时也备悉以上各位议员的意见，并会于 3 月 22 日

的交流会有专责同事作详细解答。她表示市建局会聆听主席及各位议员要

求加快重建及期望完善中西区整体规划的意见。  
 
53.  施永泰议员表示，有部分商贩因需配合 H18 项目的工程而暂时休

业数天至一个星期，建议承建商提供一个详细的时间表，列出工程时间及地

点，让受影响的商贩尽早知悉及作出调整配合工程时间。另外，他跟进去年

5 月 6 日的嘉咸街地陷事件，希望市建局回复受影响的商贩最新消息及跟进

行动，例如赔偿方案。  
 
54.  殷女士表示市建局致力减低工程对周边持份者的影响，与项目承办

商的团队会不时到场与受影响的持份者沟通及了解情况，亦会实时与议员

沟通及提供最新信息。她再次感谢区议会及立法会议员对该次地陷事件的

帮助。她补充虽然事发地点不在重建项目范围以内，市建局已实时作出跟进

并提供协助，随后亦举办市集推广活动提振嘉咸街商贩生意，并获得商贩的

正面响应。  
 
55.  王倩雯议员表示收到西区居民询问自身居住的旧楼被收购重建的

可能性及应如何准备，建议市建局应提供一个五至十年的中西区重建计划

蓝图，让居民可以提早得知相关信息并作出适当的准备。第二，她指市区重

建项目速度相对较慢，询问市建局会否考虑采用「组装合成」建筑法（MIC）。

假设使用 MIC，她询问道路配套、空间配套及建筑方向。第三，她指 C&W-
006 项目及 C&W-007 项目的住宅单位下会有单位作商业零售用途，询问 C&W-
005 项目会否有此安排及希望能平衡零售空间及公共空间的比例。第四，她

表示 C&W-006 项目的住宅范围会有上落客货位置的规划，她希望中西区其他

大厦重建时亦会考虑此类规划。  
 
56.  殷女士表示市建局会拟定五年业务纲领及周年业务计划，但基于实
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际运作考虑和保密需要，市建局不会在重建计划刊宪前公开详情，希望各位

议员明白。  
 
57.  罗锦辉议员询问是否所有市建局的重建项目都由市建局管理，还是

会外判予承办商管理。  
 
58.  吕鸿宾议员表示中西区内尚有不少未被收购重建的旧楼，例如居贤

坊或梅芳街附近的旧楼，建议市建局或相关部门提供更多资源支持这些旧

楼的楼宇维护。他又指中西区现时很多重建计划都比较零散，建议市建局制

定一个整体的规划理念。  
 
59.  殷女士表示会于 3 月 22 日的交流会上回复罗锦辉议员及吕鸿宾议

员的提问。她补充市建局现时在策划重建项目时引用「规划主导」及「融合

策略」的模式，能更宏观地作出整体规划。  
 
60.  杨开永议员表示 H18 项目有四幢战前唐楼，包括位于惠灵顿街 120
号属于一级历史建筑的「永和号」。他询问市建局会否为另外三幢战前唐楼

争取评级，及未来保育的方向。  
 
61.  殷女士回应惠灵顿街 120 号「永和号」已获得屋宇署的批准，在原

则上同意其保育方案。嘉咸街 26A 至 C 号已获古物古迹办事处评为三级历

史建筑，其保育方案现正审批中。  
 
62.  吴然议员表示关注中西区内的活化项目，及认为中西区需要一个整

体重建规划。  
 
63.  殷女士表示会将议员在会议上的意见向市建局有关部门反映，并于

3 月 22 日的交流会上补充更多信息。  
 
64.  主席询问房屋署的代表会否有补充。  
 
65.  房屋署代表表示已在会议前书面回复区议会，并没有其他补充。  
 
66.  没有议员向房屋署提问，主席宣布结束是项讨论项目。  
 
第 5 项︰金玲议员办事处关爱大行动报告  
(中西区区议会文件第 13/2024 号 ) 
（上午 11 时 18 分至上午 11 时 43 分）  
 
67.  文件由金玲议员提交，主席邀请金玲议员简介文件。  

https://www.ura.org.hk/tc/news-centre/know-more-about-urban-renewal/kmaura_20220330
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68.  金玲议员就文件第 13/2024 号汇报关爱大行动的情况。她亦表示经

家访收集市民的意见及建议后以不同方式跟进，如去信至政府各部门了解具

体情况，并将政策及反馈响应市民；与业主代表及部门代表作实地考察，寻

求共识及解决方案；作为管理公司及政府部门中间的桥梁，确保沟通顺畅等。

她指虽然不同阶层的居民有不同的要求，所需的服务方向亦不同，但都是她

的服务对象。她希望凝聚山顶区居民力量，鼓励他们参与及共同建设小区。 
 
69.  冯家亮议员表示中半山居民亦反映有关交通规划、环境及生态保育

和野生动物等问题，指虽然杨哲安议员和渔农自然护理署一直跟进及处理野

猪问题，但问题仍然存在，仍可再改善。他希望与其他议员多沟通，分享改

善小区的方法、信息及意见并向各部门反映。  
 
70.  杨哲安议员表示议员已陆续开设办事处，加上每星期的会见市民计

划，相信区议会能更有效地帮助市民。  
 
71.  主席表示鼓励议员与市民接触，并欢迎议员邀请市民前往其办事

处。  
 
72.  陈建强议员表示中西区除居民外，亦有不少写字楼及商户；他的办

事处设于商业大厦内，以接触及服务不同市民。  
 
73.  赵华娟议员表示区内老化程度较高，许多居民需要议员的探访。她

提出独居长者面临医疗、家居囤积杂物、居于唐楼无法下楼梯外出等问题，

认为议员应作出支持及帮助。  
 
74.  施永泰议员表示中西区内旧楼较多，有不少困难户面对过渡性房

屋、唐楼出入及托儿服务等困难。他亦表示透过家访可理解小区及居民所需，

听取居民的见解。他希望与议员互相学习，为居民提供更好的环境。  
 
75.  冯家亮议员就山顶区垃圾收集站的问题作补充。他建议于麦当劳道

增设绿在区区，及去信环境保护署为居民争取垃圾分类设施。  
 
76.  主席表示会向环境保护署反映议员的意见。主席感谢各位议员所作

出的工作，他同意应关爱所有居民，并表示在家访及接触居民的过程中，解

释政府的政策及收集居民的意见非常重要。主席宣布结束是项讨论项目。  
 
[会后备注：环境保护署已于 2024 年 5 月 2 日就建议作出回复。 ]  
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第 6 项：中西区区议会辖下各委员会会议报告  
(中西区区议会文件第 14/2024 号 ) 
（上午 11 时 43 分）  
 
77.  主席请各位议员阅悉上述文件。没有议员提问，主席宣布结束是项

讨论项目。  
 
第 7 项：其他事项  
（上午 11 时 43 分）  
 
78.  主席表示中西区民政处欲就高街旧精神病院「打卡」地标灯饰装置

项目咨询区议会意见。主席建议将有关事项交由关注历史城区及文物保育发

展工作小组中进行讨论。  
 
79.  主席亦表示中西区民政处希望就加多近街海滨长廊建造工程咨询

中西区区议会意见，并建议将有关事项交由关注中西区海滨发展工作小组讨

论。  
 
80.  没有议员提出其他事项。  
 
第 8 项：下次会议日期  
（上午 11 时 45 分）  
 
81.  主席表示下次会议日期为 2024 年 5 月 9 日，政府部门及议员递交

文件截交日期为 2024 年 4 月 23 日。  
 

会议纪录于  2024 年 5 月 9 日  通过  

主席 :   梁子琪先生 ,JP 

秘书 :   张帼莹女士  
中西区区议会秘书处  
2024 年 5 月  


